


CYCLOPE:	  
Afuera	  la	  belleza,	  adentro	  nada.	  Pero	  al	  ciclope	  le	  falta	  un	  ojo	  para	  darse	  cuenta	  fácilmente	  de	  la	  verdad.	  Aún	  así	  
hay	  que	  seguir,	  No	  puedo	  seguir,	  Voy	  a	  seguir,	  diría	  BeckeJ.	  Es	  así	  que	  lo	  acompañamos	  acompañándonos,	  en	  un	  
trayecto	  que	  va	  desde	  encontrarlo	  fuera	  de	  la	  vida	  pero	  dentro	  de	  su	  cabeza,	  hasta	  llegar	  a	  la	  vida,	  afuera	  de	  la	  

mente.	  No	  hace	  falta	  asesinar	  nada.	  La	  creación	  es	  bastante	  aniquiladora.	  



	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Prólogo.	  

Mientras	  escribo	  estas	  líneas	  	  “cyclope”	  cumple	  ya	  un	  
año	  y	  siento	   	  q	  es	  uno	  de	  los	  proyectos	  que	  mas	   	  ha	  
exigido	   ,	   	  pienso	  en	   lo	  agotador	  y	  diQcil	  que	  ha	   sido	  
abordar	   este	   film	   que	  mas	   de	   una	   vez	   	   me	   llevó	   al	  
limite.	   Y	   que	   en	   muchas	   ocasiones	   también	   a	   mis	  
colaboradores.	  	  

Pienso	  que	  cuando	  uno	  trata	  de	  generar	  un	  proyecto	  
arTsUco	   Uene	   que	   hacerlo	   con	   total	   honesUdad	   y	  
pasión,	   no	   concibo	   los	   proyectos	   que	   se	   hacen	   para	  
divinizar	  el	  ombligo	  	  o	  para	  simplemente	  “entretener”	  
para	   “mi”	   el	   arte	   es	  un	  medio	  para	   sensibilizar	   a	   los	  
seres	  humanos	  y	  generar	  conciencia.	  

Debo	  confesar	  que	  durante	  este	  rodaje	  pase	  insomnio	  
y	   rodé	   casi	   todo	   el	   Uempo	   con	   una	   euforia	  
depresiva	   ,además	   de	   perder	   el	   apeUto	   casi	   por	  
completo,	   	   senTa	   que	   detrás	   de	   cyclope	   se	   gestaba	  
algo	   mucho	   mas	   fuerte	   de	   lo	   que	   yo	   creía,	   en	   este	  
proceso	   	   las	   pocas	   veces	   que	   pude	   dormir,	   era	  
fundamental	   dejar	   que	   mi	   inconsciente	   me	   hablara	  
durante	   los	   sueños	  para	   trazarme	  el	   camino	  a	   seguir	  
durante	  el	  	  rodaje.	  

Este	   libro	   es	   el	   resultado	   de	   	   todo	   el	   viaje	   que	  
emprendí	   cuando	  me	   embarque	   en	   este	   proyecto	   y	  
tratare	  de	  develar	  con	  total	  honesUdad	  lo	  que	  mi	  ser	  
dice	  cuando	  callo.	  

Esta	   dedicado	   a	   todos	   aquellos	   que	   lo	   hicieron	  	  
posible	  y	  a	  los	  que	  de	  alguna	  manera	  influencian	  cada	  
uno	  de	  mis	  pasos	   	  día	  con	  día,	  en	  especial	  a	  Rodolfo	  
Romero	  y	  a	   la	  memoria	  del	  maestro	  Oscar	  Alejandro	  
Aguirre,	  sin	  ellos	  este	  cyclope	  abría	  abierto	  el	  ojo	  de	  
manera	  disUnta.	  



Cuando	   comencé	   a	   trabajar	   en	   el	   guion	   de	   cyclope	   la	   idea	  
original	   	   era	   muy	   disUnta	   ,	   	   en	   ese	   momento	   estaba	  
obsesionado	  con	   la	   idea	  de	  un	  hombre	  que	  se	  enamoraba	  de	  
una	   prosUtuta,	   	   la	   cual	   lo	   llevaba	   a	   la	   larga	   a	   una	   perdición	  
Qsica	  y	  mental.	  trabaje	  esta	  idea	  5	  meses	  hasta	  que	  llegue	  a	  un	  
punto	  en	  el	  que	  la	  historia	  se	  estanco,	  me	  sentaba	  horas	  frente	  
al	  monitor	   sin	  poder	  escribir	  algo	  que	  en	  verdad	  moviera	  mis	  
entrañas.	  Varias	  veces	  	  estando	  en	  vela	  pensé	  en	  	  abandonar	  el	  
proyecto.	  	  

Afortunadamente	  siempre	  he	  creído	  en	  el	  poder	  y	  la	  ferUlidad	  
de	   los	  sueños,	  ese	  mundo	  onírico	  donde	  se	  manifiesta	  el	  “ser	  
esencial”	   	  me	  ayudo	  profundamente	  a	  transformar	   la	  ruta	  del	  
proyecto	  y	  cambiar	  un	  porcentaje	  muy	  alto	  de	  la	  estructura	  del	  
mismo.	   El	   camino	   era	   claro,	   tenia	   que	   dejarme	   guiar	   	   por	   la	  
intuición	   y	   trazar	   un	   proyecto	   donde	   el	   guion	   solo	   fuera	   un	  
mapa	  en	  el	  cual	  seguiríamos	  una	  ruta	  desconocida.	  

Para	  mi	  el	   guion	  es	  una	  parte	   fundamental	  del	  proyecto	  pero	  
son	  solo	  los	  planos	   	  de	  un	  edificio	   	  q	  no	  Uene	   	  validez	  si	  no	  se	  
construye	   ,	  y	  mientras	  se	  construye	   	   las	  cosas	  van	  cambiando	  
cuando	   eliges	   una	   locación	   o	   a	   un	   actor	   tu	   guion	   	   se	   va	  
modificando	   	  y	  Uenes	  que	  saber	  que	  cada	  decisión	   influirá	  en	  	  
el	  resultado	  final	  del	  film	  ,	  en	  cyclope	  ,	  tome	  decisiones	  	  con	  las	  
que	  muchas	  veces	  difería	  al	  resto	  de	  los	   	  colaboradores…pero	  
Uenes	  que	  seguir	  creyendo	  	  en	  tu	  vision	  ,	  suceda	  lo	  que	  suceda.	  



Desde	  mi	  niñez	  los	  símbolos	  son	  parte	  muy	  
importante	  de	  mi	  vida	  ,	  recuerdo	  a	  mi	  abuela	  
enseñarme	  esas	  cartas	  con	  tanto	  amor	  y	  
respeto…es	  en	  este	  proceso	  de	  desarrollo	  
donde	  la	  mayoría	  de	  los	  proyectos	  se	  caen…no	  
basta	  con	  tener	  una	  buena	  idea	  Uenes	  que	  
exprimirla	  y	  saber	  por	  que	  estas	  decidiendo	  
hacer	  “esa”	  y	  no	  “otra”	  historia	  de	  las	  millones	  
de	  posibilidades	  que	  existen	  y	  echar	  mano	  de	  
todas	  tus	  herramientas	  .	  Para	  mi	  es	  importante	  
que	  todos	  y	  cada	  uno	  de	  los	  miembros	  entren	  
en	  esta	  dinámica,	  en	  la	  que	  todo	  Uene	  una	  
causalidad,	  no	  debe	  haber	  en	  el	  set	  nada	  que	  no	  
tenga	  relación	  con	  lo	  que	  se	  cuenta.	  Todo	  lo	  que	  
esta	  habla	  de	  la	  historia	  del	  entorno	  y	  de	  los	  
personajes…pero	  a	  veces	  la	  realidad	  danza	  y	  te	  
regala	  acontecimientos	  o	  cosas	  que	  no	  estaban	  
previstas	  y	  necesitas	  contar	  con	  la	  lucidez	  
necesaria	  para	  encausarlas	  sin	  alejarte	  de	  lo	  que	  
trazaste	  en	  el	  guion.	  

En	   este	   proceso	   uUlice	   el	   tarot	   de	  Marsella	   el	  
cual	  me	  ayudo	  	  de	  manera	  fundamental.	  Los	  22	  
arcanos	   mayores	   se	   volvieron	   para	   mi	   en	   la	  	  
“pala”	  con	  la	  cual	  sacaría	  la	  Uerra	  de	  las	  ideas.	  	  



La	  elección	  de	  los	  lugares	  es	  importanTsima.	  Es	  por	  eso	  
que	  paso	  semanas	  incluso	  meses	  con	  el	  fotógrafo	  	  
buscando	  lugares	  que	  se	  adapten	  a	  lo	  que	  busco,	  sobre	  
todo	  con	  los	  exteriores.	  Los	  lugares	  anUguos	  ,	  
orgánicos	  y	  llenos	  de	  texturas	  e	  historias	  son	  los	  que	  
mas	  me	  provocan,	  en	  este	  film	  una	  de	  las	  mayores	  
complicaciones	  	  es	  que	  	  eran	  	  locaciones	  no	  tan	  fáciles	  
de	  encontrar	  sobre	  todo	  	  que	  estuvieran	  acorde	  con	  la	  
estéUca	  que	  yo	  quería	  darle	  al	  film.	  	  hotel,	  cafetería,	  
rastro,	  calles,	  set	  de	  tv,	  entre	  otras	  locaciones.	  El	  hecho	  
de	  que	  fueran	  tantas	  	  nos	  llevo	  muchas	  veces	  a	  
replantearnos	  si	  cada	  lugar	  era	  en	  verdad	  necesario	  
para	  la	  elaboración	  de	  las	  escenas,	  desde	  luego	  no	  hice	  
concesiones	  y	  aunque	  	  la	  búsqueda	  fue	  exhausUva	  ,	  lo	  
logramos.	  
Muchos	  directores	  mandan	  a	  su	  gente	  a	  hacer	  el	  
scouUng	  ,	  yo	  me	  involucro	  en	  todos	  y	  cada	  uno	  de	  los	  
procesos	  	  pues	  	  en	  cada	  lugar,	  palabra	  escrita	  en	  el	  
guion	  ,la	  elección	  de	  la	  música	  así	  como	  de	  los	  actores	  
se	  esconde	  una	  parte	  profunda	  de	  mi	  mismo.	  A	  veces	  
cuando	  estas	  generando	  un	  proyecto	  arTsUco	  te	  
vuelves	  como	  	  el	  ermitaño	  de	  la	  carta	  del	  tarot.	  Ese	  
hombre	  que	  sujeta	  con	  su	  mano	  una	  lámpara…para	  mi	  
esa	  lámpara	  representa	  mi	  proyecto,	  es	  duro	  por	  que	  
no	  sabes	  si	  esa	  lámpara	  acabara	  por	  consumirse	  sin	  
llegar	  a	  nadie	  salvo	  a	  U	  mismo	  o	  acabara	  alumbrando	  a	  
alguien	  mas,	  sea	  como	  sea	  me	  entrego	  a	  este	  procesos	  
sabiendo	  que	  jamás	  volveré	  a	  ser	  el	  mismo	  una	  vez	  que	  
lo	  acabe.	  	  



En	  cyclope	  la	  labor	  Vito	  Amaro	  y	  Chuck	  en	  el	  
departamento	  de	  arte	  fueron	  fundamentales	  	  
para	  que	  cada	  uno	  de	  estos	  lugares	  te	  llevara	  a	  
una	  atmosfera	  	  especifica	  que	  reflejara	  lo	  que	  
había	  	  en	  la	  cabeza	  del	  personaje	  principal,	  	  
Raúl	  …conseguir	  el	  rastro	  fue	  una	  absoluta	  
bendición,	  nadie	  quería	  permiUrnos	  rodar	  	  	  
una	  escena	  como	  la	  que	  pretendíamos,	  
recorrimos	  muchos	  lugares	  	  sin	  éxito	  ,	  hasta	  
que	  en	  el	  ulUmo	  lugar	  que	  visitamos	  tuvimos	  la	  
suerte	  (aunque	  no	  creo	  en	  ella)	  de	  que	  el	  
hombre	  con	  el	  que	  hablamos	  tenia	  que	  
cuidarlo	  solo	  por	  2	  meses	  y	  había	  estudiado	  
comunicación	  ,	  por	  lo	  cual	  le	  emociono	  el	  
proyecto	  y	  decidió	  dejarnos	  	  rodar	  ahí,	  cuando	  
vi	  el	  lugar	  era	  justo	  como	  lo	  había	  repasado	  en	  
mi	  mente	  una	  y	  otra	  vez	  .	  que	  maravilla	  
cuando	  	  se	  logra	  que	  las	  ideas	  	  tomen	  forma	  y	  
se	  vuelvan	  palpables.	  

Cada	  lugar	  elegido	  Uene	  un	  encanto	  para	  mi…
aunque	  la	  locación	  del	  	  hotel	  fue	  un	  dolor	  de	  
cabeza	  pues	  el	  dinero	  que	  pedían	  era	  excesivo	  
y	  ninguno	  de	  los	  que	  visitamos	  tenia	  el	  pasillo	  
con	  colores	  olivo	  que	  yo	  buscaba	  ,	  aun	  así	  amo	  
cada	  lugar	  ,cada	  calle,	  cada	  rincón	  …que	  en	  
cuanto	  llegábamos	  la	  energía	  era	  otra.	  Era	  casi	  
ceremonial.	  



•  La	  elección	  de	  los	  actores	  fue	  casi	  
intuiUva,	  y	  con	  esto	  	  no	  quiero	  decir	  que	  
no	  pienso	  en	  las	  posibilidades	  de	  elegir	  a	  
alguien,	  obviamente	  conozco	  el	  trabajo	  
previo	  de	  la	  gente	  con	  la	  que	  trabajo	  
pero	  	  hasta	  hoy	  día	  no	  creo	  en	  los	  
casUngs,	  	  los	  actores	  son	  seres	  con	  una	  
absoluta	  supra	  sensibilidad	  la	  cual	  es	  
manoseada	  por	  gente	  que	  no	  Uene	  un	  
mínimo	  	  senUdo	  de	  la	  estéUca	  y	  del	  
conocimiento	  humano	  	  ,	  la	  manera	  en	  la	  
que	  decido	  si	  un	  actor	  esta	  o	  no	  esta	  en	  
mi	  film	  es	  tomándome	  una	  tasa	  de	  café	  
con	  ellos,	  me	  parece	  mas	  interesante	  
conocer	  al	  “ser”	  	  que	  ponerles	  un	  letrero	  
en	  el	  pecho	  como	  reces	  para	  que	  repitan	  
un	  texto.	  Para	  mi	  el	  bagaje	  cultural	  que	  
pueda	  tener	  un	  arUsta	  es	  imprescindible	  
para	  poder	  realizar	  una	  dirección	  
inteligente	  y	  sensiUva.	  A	  ellos	  Uenes	  que	  
dejarlos	  trabajar	  y	  dejar	  que	  	  te	  
propongan	  	  cosas,	  	  uno	  marca	  el	  limite	  
de	  lo	  que	  quiere	  o	  no…es	  por	  eso	  la	  
importancia	  de	  converUrse	  en	  un	  guía	  y	  
entender	  que	  te	  guste	  o	  no	  lo	  que	  te	  
proponen	  ,	  es	  un	  ser	  que	  te	  ofrece	  su	  
sensibilidad	  al	  servicio	  del	  film,	  	  	  



Normalmente	  me	  gusta	  	  que	  el	  crew	  	  con	  el	  que	  
trabajo	  sea	  de	  pocas	  personas	  y	  se	  conforme	  
como	  una	  familia,	  para	  ello	  el	  ambiente	  Uene	  q	  
ser	  bueno,	  las	  fricciones	  entre	  miembros	  causa	  
perdida	  de	  energía	  en	  algo	  improducUvo,	  es	  por	  
eso	  que	  también	  estoy	  pendiente	  de	  la	  manera	  
en	  la	  que	  se	  relacionan.	  Se	  necesita	  como	  diría	  
Oliver	  Stone	  tener	  “don	  de	  gente”	  	  para	  poder	  
comunicarte	  con	  un	  gran	  numero	  de	  personas	  y	  
hacer	  que	  cada	  uno	  de	  lo	  mejor	  de	  si	  .	  Desde	  
luego	  esto	  en	  absoluto	  se	  logra	  solo.	  una	  
película	  no	  es	  un	  proyecto	  individual	  un	  proceso	  
colecUvo,	  	  para	  ser	  sincero	  mucho	  de	  ,los	  
directores	  que	  conozco	  Uenen	  mas	  ego	  que	  
talento,	  son	  flojos,	  obtusos,	  ególatras,	  inseguros	  
y	  sobre	  todos	  autoritarios…podran	  tener	  los	  
premios	  que	  quieran	  pero	  “eso”	  no	  es	  un	  
arUsta.	  Afortunadamente	  también	  he	  trabajado	  
con	  colegas	  que	  Uene	  una	  supra	  sensibilidad	  y	  
amor	  por	  el	  ser	  humano	  pero	  no	  por	  eso	  
carecen	  de	  fuerza	  y	  decisión.	  Es	  maravilloso	  
trabajar	  con	  gente	  que	  además	  	  de	  ser	  grandes	  	  
seres	  humanos	  son	  generosos	  no	  esconden	  el	  
truco	  pues	  aun	  que	  muchos	  conozcan	  mi	  
método	  de	  trabajo	  nadie	  podría	  hacerlo	  igual,	  
entender	  eso	  es	  increíble.	  	  	  	  	  



	  La	  mayor	  parte	  del	  Uempo	  	  en	  un	  rodaje	  	  	  
mi	  humor	  no	  es	  el	  mejor	  ,	  casi	  no	  pruebo	  
alimento	  	  trato	  de	  estar	  muy	  	  concentrado,	  
pero	  me	  gusta	  hacer	  bromas	  	  todo	  el	  
Uempo.	  	  son	  días	  en	  los	  que	  nadie	  del	  	  staff	  
puede	  guardarse	  algo,	  Uenes	  que	  darlo	  todo	  
y	  entender	  que	  estas	  dando	  la	  vida	  a	  un	  
sueño	  colecUvo…lamentablemente	  pocos	  lo	  
enUenden	  y	  en	  muchos	  casos	  el	  proyecto	  
sale	  a	  flote	  por	  unos	  cuantos	  ,	  en	  cyclope	  
hubo	  que	  nadar	  contra	  corriente	  en	  muchos	  
momentos	  ,	  recuerdo	  que	  el	  rastro	  fue	  un	  
lugar	  donde	  la	  tensión	  estaba	  a	  mil	  el	  
desgaste	  de	  el	  actor	  Alejandro	  Aguirre	  seria	  
brutal	  es	  por	  eso	  que	  cualquier	  error	  de	  la	  
producción	  podría	  costar	  una	  escena.	  para	  
mi	  esa	  tensión	  director-‐actor	  donde	  el	  
trabajo	  de	  los	  2	  cuelga	  de	  un	  hilo	  es	  lo	  que	  
vuelve	  el	  lugar	  como	  un	  templo	  donde	  cada	  
movimiento	  es	  sagrado.	  

Cuando	  el	  crew	  lo	  enUende	  todo	  lo	  que	  
ocurre	  ahí	  es	  una	  danza	  donde	  cada	  
miembro	  es	  fundamental	  en	  su	  accionar,	  
como	  piezas	  de	  rompecabezas	  que	  encajan	  

unas	  con	  otras	  sin	  el	  menor	  esfuerzo.	  	  



Personalmente	  disfrute	  muchísimo	  el	  trabajo	  con	  
cada	  actor.	  Cada	  uno	  era	  tan	  disUnto	  del	  otro,	  que	  
eso	  se	  volvió	  mágico,	  tenia	  a	  alguien	  como	  el	  sr	  
Alejandro	  Aguirre	  el	  cual	  tenia	  una	  gran	  
trayectoria	  arTsUca.	  un	  sensibilidad	  acompañada	  
de	  una	  gran	  inteligencia	  y	  carácter…el	  era	  como	  
un	  tren	  que	  corría	  a	  1000	  kilómetros	  y	  si	  te	  
descuidabas	  te	  arrollaba	  o	  te	  daba	  el	  mejor	  de	  los	  
paseos…	  ¡como	  entendió	  lo	  que	  yo	  quería!	  Fueron	  
horas	  de	  trabajo	  de	  mesa	  de	  agregar,	  eliminar,	  
proponer,	  dudar,	  y	  creo	  que	  le	  trabajo	  que	  realizo	  

es	  realmente	  maravilloso.	  En	  algunos	  momentos	  
no	  estábamos	  de	  acuerdo	  con	  algo	  pero	  después	  
de	  momentos	  de	  silenciosa	  tensión	  	  nos	  
mirábamos	  ,	  sonreíamos	  	  y	  las	  cosas	  fluían	  .	  Creo	  
que	  la	  relación	  que	  el	  y	  yo	  teníamos	  era	  tan	  
honesta	  y	  compromeUda	  	  además	  de	  el	  humor	  
negro	  que	  comparUmos	  durante	  todo	  el	  rodaje	  .	  
que	  pocos	  	  en	  el	  crew	  	  entendieron	  ,	  ninguno	  se	  
guardo	  nada	  para	  después	  es	  algo	  que	  jamás	  voy	  
a	  acabar	  de	  agradecerle….por	  eso	  para	  mi	  su	  
muerte	  fue	  como	  un	  balde	  de	  agua	  fría	  	  por	  que	  
su	  parUda	  no	  solo	  era	  perder	  al	  amigo…sino	  
también	  al	  creador,	  y	  la	  pasión	  es	  algo	  que	  estaba	  
escrito	  en	  su	  frente	  en	  todos	  y	  cada	  uno	  de	  los	  
días	  que	  comparUó.	  	  



El	  hecho	  de	  Jorge	  Maciel	  un	  
contratenor	  maravilloso	  haya	  querido	  
también	  involucrarse	  en	  el	  proyecto	  
fue	  una	  maravilla,	  siempre	  atento,	  
puntual	  ,	  y	  dispuesto,	  durante	  el	  rodaje	  
el	  muchas	  veces	  estuvo	  en	  un	  cuarto	  al	  
lado	  del	  actor	  cantando…esto	  para	  mi	  
fue	  importanTsimo,	  uno	  de	  mis	  
colaboradores	  me	  dijo	  pero	  por	  que	  
trajo	  al	  tenor	  hasta	  acá	  a	  cantarle	  al	  
actor	  si	  no	  se	  ve	  ?	  Yo	  le	  respondí:	  no	  se	  
ve	  pero	  el	  actor	  y	  dos	  los	  que	  estamos	  
aquí	  	  senUmos	  cada	  vibración	  de	  su	  vos	  
en	  nosotros.	  Creo	  q	  su	  personaje	  es	  
fundamental	  en	  el	  accionar	  de	  la	  
historia	  no	  es	  un	  personaje	  es	  un	  ser,	  
un	  símbolo,	  es	  la	  belleza.	  También	  
trabajar	  con	  Ana	  badillo	  y	  Luis	  puga	  fue	  
un	  deleite	  siempre	  confiaron	  en	  mi	  
para	  hacer	  de	  sus	  personajes	  algo	  que	  
realmente	  se	  quedara	  en	  la	  cabeza	  de	  
los	  espectadores.	  



La	  fotograQa	  es	  de	  las	  cosas	  que	  mas	  me	  ocupan	  
en	  un	  rodaje	  he	  trabajado	  con	  varios	  
cinefotógrafos	  y	  todos	  aportan	  cosas	  realmente	  
interesantes.	  En	  “Escafandra”	  mi	  anterior	  short	  
film	  y	  en	  este	  “Cyclope”	  he	  trabajado	  con	  Arturo	  
Duran…y	  hemos	  llegado	  a	  una	  complicidad	  
increíble,	  a	  veces	  no	  tenemos	  n	  que	  hablarnos	  
una	  mirada	  y	  el	  otro	  sabe	  perfectamente	  	  que	  
hacer….debo	  confesar	  que	  el	  es	  daltónico,	  pero	  
eso	  jamás	  	  obstaculizo	  nuestra	  comunicación…
Arturo	  es	  un	  ser	  en	  el	  que	  confió	  brutalmente…
incluso	  cuando	  discuUmos	  acerca	  de	  un	  hecho	  
siempre	  lo	  hacemos	  con	  la	  confianza	  de	  que	  es	  
para	  un	  bien	  mayor	  que	  cualquiera	  de	  los	  que	  
estamos,	  el	  proyecto	  mismo.	  Recuerdo	  que	  la	  
manera	  en	  la	  que	  nos	  conocimos	  fue	  por	  una	  
santa	  causalidad.	  Y	  ahora	  somos	  inseparables	  el	  
traduce	  mi	  locura	  en	  imagen	  mi	  poesía	  en	  
raíces.	  Y	  eso	  al	  final	  del	  día	  te	  reconforta	  como	  
director	  tener	  atrás	  a	  alguien	  q	  cuide	  tu	  espalda	  
Al	  igual	  que	  los	  sUlls	  de	  Ivan	  Beristain	  que	  fue	  
como	  un	  monje	  silencioso	  que	  con	  fotos	  capto	  
la	  esencia	  de	  cada	  acto,	  cada	  decisión	  ,	  cada	  
mirada	  que	  nos	  lanzamos,	  ha	  sido	  una	  
bendición	  tenerlo	  ahí.	  Conmigo	  y	  captar	  cosas	  
que	  la	  mayoría	  ignoraba	  por	  el	  ritmo	  y	  la	  

velocidad	  de	  trabajo.	  



El	  montaje	  para	  mi	  fue	  un	  proceso	  realmente	  
diQcil	  había	  tantas	  cosas	  que	  me	  parecían	  
interesante	  y	  tenían	  que	  quedar	  fuera…
realmente	  en	  esta	  parte	  hubo	  una	  
restructuración	  del	  proyecto...yo	  estaba	  muy	  
poco	  tolerante	  e	  incluso	  las	  diferencias	  con	  el	  
fotógrafo	  y	  montajista	  Arturo	  Duran	  me	  hicieron	  
encerrarme	  en	  el	  estudio	  de	  postproducción,	  
fue	  mas	  de	  un	  mes	  donde	  mire	  las	  imágenes	  
una	  y	  	  otra	  ves…y	  aun	  que	  	  en	  mi	  cabeza	  la	  
película	  estaba	  armada…Uendo	  a	  revaluar	  mi	  
sistema	  de	  creencias.	  Andrés	  Villela,	  Rodolfo	  
Romero	  	  entre	  otros	  	  colaboradores	  	  fueron	  
pieza	  clave	  para	  desembotarme	  .y	  justo	  antes	  de	  
entrar	  a	  la	  corrección	  hice	  dos	  cambios	  que	  
fueron	  importanTsimos	  en	  la	  secuencia	  del	  final	  	  

La	  corrección	  de	  color	  fue	  algo	  que	  disfrute	  
mucho	  silenciosos	  pero	  parUcipaUvos	  Antonio	  
Eusebi	  ,Andrés	  Villela	  y	  yo	  nos	  encerramos	  a	  
escoger	  los	  colores	  adecuados	  yo	  tenia	  como	  
referencia	  una	  vieja	  manta	  la	  cual	  el	  sol	  se	  había	  
tragado	  los	  colores	  dejando	  tonos	  amarillos	  y	  
colores	  opacos,	  Eusebi	  quien	  Uene	  una	  visión	  
muy	  esUlizada	  del	  color	  le	  dio	  a	  esto	  que	  yo	  
tenia	  algunos	  otros	  maUces	  para	  que	  todo	  
luciera	  tal	  y	  como	  el	  film	  lo	  requería.	  	  



El	  diseño	  de	  audio	  fue	  un	  proceso	  en	  el	  que	  sin	  
temor	  a	  equivocarme	  mas	  me	  relaje.	  El	  sonido	  es	  un	  
personaje	  mas	  en	  la	  historia	  y	  es	  en	  gran	  medida	  ahí	  
donde	  se	  generan	  las	  atmosferas	  	  y	  audiUvamente	  la	  
idea	  era	  meterte	  a	  la	  cabeza	  de	  Raúl	  el	  personaje	  
principal.	  Trabajar	  con	  Rodolfo	  Romero	  y	  Emmanuel	  
Romero	  es	  en	  verdad	  	  una	  de	  las	  cosas	  que	  mas	  
disfruto	  .creo	  que	  pocas	  veces	  encuentras	  
colaboradores	  que	  traduzcan	  tan	  fielmente	  lo	  que	  
uno	  busca	  y	  lo	  hagan	  siempre	  con	  el	  nivel	  tan	  alto.	  
Me	  gusta	  la	  franqueza	  con	  la	  siempre	  colaboran,	  en	  
el	  caso	  de	  Rodolfo	  romero	  ,	  plaUcamos	  durante	  
mucho	  Uempo	  acerca	  de	  lo	  que	  quería	  y	  el	  lo	  
tradujo	  al	  instante…cuando	  me	  senté	  por	  primera	  
vez	  solo	  con	  ellos	  a	  ver	  el	  producto	  terminado	  no	  
pude	  evitar	  el	  llanto	  el	  trabajo	  de	  Rodolfo	  fue	  tan	  
preciso	  y	  encajo	  de	  manera	  	  tal	  y	  como	  yo	  lo	  quería	  
en	  mi	  cabeza	  y	  mas	  .	  	  
Rodolfo	  apoyo	  este	  proyecto	  como	  pocos	  y	  a	  el	  le	  
debo	  en	  gran	  medida	  que	  cyclope	  haya	  estado	  en	  
fesUvales	  ,	  para	  mi	  el	  es	  un	  colaborador	  inamovible	  	  

Los	  posters	  ,	  bocetos	  y	  visualizaciones	  fueron	  a	  
cargo	  de	  Antonio	  Eusebi	  y	  Nelson	  Hernández	  dos	  
personas	  con	  en	  las	  que	  conQo	  ciegamente	  	  trato	  de	  
trabajar	  con	  ellos	  tanto	  como	  puedo,	  no	  solo	  por	  
sus	  opiniones	  sino	  también	  por	  su	  locura	  creaUva.	  
Le	  dieron	  a	  cyclope	  un	  tratamiento	  tan	  disUnto	  que	  
fue	  una	  maravilla	  generar	  un	  concepto	  opuesto	  a	  lo	  
que	  es	  el	  corto.	  	  



Cyclope	  	  es	  un	  cortometraje	  duro,	  áspero	  y	  por	  momentos	  
incomodo,	  prefiero	  el	  arte	  que	  sacude	  al	  espectador,	  es	  
importante	  que	  cada	  uno	  de	  los	  seres	  con	  los	  que	  colaboro	  
tengan	  referencias	  que	  les	  permitan	  hablar	  el	  mismo	  
lenguaje	  .	  Cuando	  vi	  cyclope	  en	  aquella	  sala	  de	  cine	  es	  una	  
sensación	  que	  aun	  no	  se	  describir,	  para	  mi	  el	  	  cine	  es	  una	  
manera	  de	  mostrar	  aquello	  que	  llevo	  en	  las	  entrañas	  sin	  
pronunciar	  una	  palabra	  ahora	  trabajo	  en	  la	  post-‐produccion	  
del	  siguiente	  corto	  llamado	  AEGIS	  el	  cual	  habla	  sobre	  dos	  
seres	  que	  se	  enamoran	  en	  los	  sueños	  y	  comienzan	  a	  
buscarse	  además	  de	  THE	  GHOST	  	  mi	  primer	  largometraje.	  

Cualquier	  proyecto	  arTsUco	  requiere	  detrás	  de	  un	  gran	  
trabajo	  	  y	  esto	  es	  solo	  la	  punta	  del	  iceberg	  detrás	  de	  cyclope	  
se	  quedan	  tantas	  anécdotas,	  discusiones,	  lagrimas	  y	  sobre	  
todo	  añoranza	  que	  seria	  imposible	  converUr	  todo	  eso	  en	  
palabras…los	  mas	  importante	  es	  que	  el	  short	  film	  esta	  ahí	  y	  
el	  habla	  por	  si	  solo.	  como	  el	  trabajo	  de	  todos	  y	  cada	  uno	  de	  
los	  que	  pertenecimos	  	  a	  el,	  gracias	  a	  todos	  los	  locos	  sagrados	  
que	  formaron	  parte	  del	  crew	  y	  que	  ceremonialmente	  
observo	  en	  	  los	  créditos	  finales.	  Gracias	  cyclope,	  gracias	  
cine	  ,	  gracias	  a	  ustedes	  lo	  que	  se	  toman	  el	  Uempo	  de	  leer	  
esto	  ,	  por	  que	  el	  conocimiento	  no	  sirve	  si	  no	  se	  comparte	  .	  

AJ	  	  CrisUan	  proa	  	  


